

FRANKLIN Y SANTOS: EQUIPOS HUMANOS Y ESTRATEGIAS

Por Edgar Ramos Andrade (*). El Alto 6-abril-2021

A muy pocos días de la votación de 2da vuelta, en esta “Batalla de Chukiagu” por la Gobernación La Paz, poco se dijo de los equipos que acompañan a los 2 candidatos y menos acerca de sus estrategias. Y peor de la motivación que tienen el MAS y Jallalla por ganar el domingo 11. ¿Quiénes los acompañan? ¿Qué estrategias aplican?

Franklin Flores

2. Quienes lo acompañan, y se visibilizan son: Rodolfo Machaca (Departamental La Paz del MAS) que teje alianzas, Juan Ramón Quintana (ex ministro de la Presidencia) quien dio línea en Radio San Gabriel el 27 de marzo 2021 (VER youtube.com/watch?v=) y el ex presidente Evo que estuvo en Chulumani el 3 de abril cual si fuera candidato (VER twitter.com/evoespueblo/) ¿Y el candidato Flores? Aparece cada vez menos tras haber humillado a la Bartolina Segundina Flores sin haberse disculpado.

3. Lo anterior tuvo respuesta de Eddy Loza quien acusó a 6 personas por la derrota de “Ratuki” en El Alto, y en nombre de la Comisión Orgánica MAS pidió expulsar a: Omar Arce, Edelio Choque, Daniel Ramos, Rodolfo Machaca, Miguel Mendoza y Grover Gutiérrez (VER erbol.com.bo/nacional/)

4. La dupla Evo-Quintana tiene amplia cobertura de la prensa convencional donde hay poco debate, pero amplia difusión en Redes Sociales donde la persona comienza a opinar. Morales se muestra muy interesado en ganar la Gobernación; Flores aparece como “segundón” en esa cobertura.

5. Públicamente, se ve que Flores tiene débil discurso para defender su propuesta. Por ello, la “dupla mortal” Evo-Quintana utiliza dos muletillas electorales: “Golpe de Estado” como arenga recurrente, y “no habrá proyectos de desarrollo si no apoyan a Flores” como advertencia directa.

Santos Quispe

6. Quienes lo acompañan son poco visibles. Se sabe es que son docentes y algunos Directores de Carrera del Área Social de la UPEA. Todos son aymaras pero intelectuales, secularmente segregados por la academia tradicional como aquellas cerradas “Sociedades Científicas” y otros.

7. Otro grupo que lo secunda son las autoridades originarias de algunas provincias como Omasuyos de donde es el candidato y su padre, el mítico Mallku que ahora ronda como fantasma político por la zona sur de La Paz (VER kaosenlared.net/bolivia-el-) Esos mallkus fueron y son discriminados, por la prensa convencional y, peor por la academia ortodoxa y dogmática.

8. Es nula la cobertura de la prensa tradicional y hasta genera temor en los concejales y asambleístas electos de Jallalla, quienes no se muestran mucho ante los medios.

9. El discurso que maneja Quispe es: Crear una Universidad, producción, salud y caminos. Si bien es poco didáctico, es lo que conoce y se debate en Redes Sociales. Y cuando la prensa le preguntó si debatiría con Franklin, Quispe retó a Evo “yo debatiría con Evo porque pareciera que él es el candidato, está en todas las proclamaciones” (ver erbol.com.bo/nacional/santos-).

10. Conclusiones. Nos queda claro que:

a) Flores pierde personalidad política propia. Le acompaña una dirigencia, política y organizacional social, “elitaria en exceso” que supera el tema de una elección departamental Y esto puede ser una razón de historia contemporánea: El MAS está por perder otra vez un bastión (Gobernación La Paz que ya la perdió en 2015) peor tras la catástrofe de El Alto, ciudad que fue tumba de Goni y amplio apoyo para Evo en cada elección, aunque no pudo evitar la fuga de Morales en noviembre 2019.

b) Quispe aparece como candidato que resiste golpes, especialmente de la prominencia del gobierno. Ejemplo: En mayo de 2015 los García Linera ordenaron asesinar al intelectual y guerrillero aymara Ayar, hijo del Mallku. Ese episodio, de poca explicación, debería aclararnos Álvaro. Si no lo hace lo diremos aquí.

c) La actual campaña de 2da vuelta rompe con parámetros clásicos de discurso y estrategia electoral. Ejemplos: Los mediatizados Mesa y su estrategia Ricardín Paz no son interlocutores válidos para analizar y menos proponer salidas a nuestra crisis política. Ambos se aplazaron al lado de Goni en 2003. Y Mesa es un cadáver político con amplia pero (equivocada) cobertura de prensa; y es un sobreviviente historiador convencional.

d) El sigiloso Evo, que ingresó casi clandestino a Chulumani solo fue a la proclamación de Flores y luego casi escapó, por el actual conflicto de ADEPCOCA, que el gobierno no puede controlar, desde la época de Morales.

e) La funesta dupla Morales-Quintana odia a los aymaras. Razones: Primero: la rebeldía aymara heredada de los míticos: Julián Apaza y Felipe Mallku no puede reproducirse. Segundo: Los cocaleros del Chapare están, en Tarija y en los Yungas; ellos son dóciles a Evo y al MAS. Tercero: Evo NO admite rebeldía alguna y menos respeta la idiosincrasia política aymara que domina David Choquehuanca, a quien Quintana quiere “limpiar”.

= = =

(*) Edgar Ramos Andrade. Comunicador e investigador social. Es autor de “Ninguneados de Bolivia” (en edición final) y otros libros, chaco.amazonia@gmail.com 75801838.

Área de archivos adjuntos

